



Dra. Amalia Pulido

Edomex 2023, una elección única

Hoy inician las campañas electorales en el Estado de México. Durante estos 59 días, las y los mexiquenses tendremos la oportunidad de conocer las propuestas de las dos candidatas a ocupar nuestra gubernatura.

Este periodo de diálogo y debate, sin duda será otro de los aspectos que hacen de la elección de gubernatura un asunto de interés nacional. Me permitirá destacar otros de los aspectos que lo hacen un proceso comicial único.

Destaca, por supuesto, el hecho de ser la elección local más grande de la historia. El próximo 4 de junio 12.7 millones de mexiquenses residiendo dentro y fuera del país serán llamados a las urnas. Pero son otros dos elementos los que están abonando a la edificación de una elección íntegra.

En primer término, que las actividades más relevantes descansan en la ciudadanía. Serán más de 140 mil ciudadanos y ciudadanas escogidas al azar quienes cuenten los votos en las casillas; otros 405 ya fueron seleccionados para vigilar el proceso en los órganos desconcentrados y realizar el cómputo distrital. Seis mujeres y un hombre -sin dependencia de gobierno o partido alguno- dirigimos el quehacer del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) desde su máximo órgano de dirección.

En segundo lugar, esta elección tiene también valiosas innovaciones. Las autoridades electorales pondremos en marcha procedimientos y tecnologías que darán mayor certeza y ampliarán derechos. Uno de los ejemplos es el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). Este 2023 se abrirán los resultados una hora antes, desde las 19:00 horas, para que, con total transparencia, la ciudadanía pueda seguir y consultar las primeras actas en digitalizarse.

Por ver primera en la historia del Edomex, ejercerán el sufragio las personas en prisión preventiva. Es un acto de justicia que no debe escatimarse. Se trata de ciudadanas y ciudadanos que no han sido juzgadas como culpables, pero se encuentran privadas de su libertad. Es decir, sus derechos político electorales están intactos. Se les había negado indebidamente un derecho. Cerca de 6 mil mexiquenses en esta situación podrán solicitarlo y votar desde los centros penitenciarios.

El voto anticipado será otra modalidad que será incluida en este proceso electoral. Está pensada para las personas que, por alguna incapacidad o limitación física, tengan la dificultad o imposibilidad de acudir a votar a una casilla. La comunidad política necesita de todas y todos, por lo que se harán los ajustes para acudir a los domicilios de esta población vulnerable y recoger su voto, el cual seguirá manteniendo sus propiedades de libres, secreto y directo.

También de manera inédita en el Estado, las y los ciudadanos residiendo en el extranjero encontrarán nuevas modalidades de votación. Podrán ejercer su sufragio por la vía postal, el voto electrónico, o bien en forma presencial en los consulados de Montreal, Dallas, Chicago o Los Ángeles, en Canadá y Estados Unidos.

Por último, por primera vez en una elección local, contaremos con 164 urnas electrónicas, listas para recibir la votación el 4 de junio. Con esta alternativa, el Estado de México se integra a esta ruta de modernización, junto a entidades como Aguascalientes, CDMX, Coahuila, Hidalgo, Jalisco y Tamaulipas.

Estas nuevas modalidades no son ocurrencias de las autoridades electorales. Por el contrario, son el resultado de procesos graduales de aprendizaje y de múltiples pruebas piloto realizadas en ésta y en otras entidades del país. El propósito es que nuestro sistema electoral materialice la inclusión y que la tecnología abra espacios y reduzca costos de la organización electoral tradicional.

La elección de gubernatura 2023 será única. Desde el IEEM estamos trabajando para que en cada etapa se garantice el respeto a los principios constitucionales y a la ley. Las campañas que hoy dan inicio, estarán siendo vigiladas, para garantizar un diálogo respetuoso entre las alternativas políticas en contienda. Pero lo que verdaderamente hará de la elección venidera un momento histórico para el país será la participación de la ciudadanía. ¡Vota libre! Es tu Estado, es tu elección.